



Convocatoria

8° Congreso Internacional de Economía

Fragilidad económica global y la crisis multidimensional actual.
¿Será posible evitar otra crisis económica en el corto plazo?

28 al 31 de octubre de 2024
Modalidad virtual

Organiza

Universidad Nacional Autónoma de México
Facultad de Estudios Superiores Aragón
División de Estudios de Posgrado e Investigación
Programa de Posgrado en Economía

Instituciones invitadas



La economía mundial transita por un periodo de estabilidad marcado aun por bajas tasas de crecimiento económico que, según el FMI, tenderán a disminuir, al menos a 3.1% para los próximos cinco años. Altas tasas de interés motivadas por la inflación -que se espera disminuya en el corto plazo- que golpea a muchos países derivado del crecimiento de la demanda que está superando la capacidad productiva de las empresas.

Algunas de las causas de dicho fenómeno se encuentran en la escasez de materias primas y bienes intermedios, debido entre otros a los conflictos bélicos en Europa como el actual entre Rusia y Ucrania, en el medio oriente y las fricciones entre El Estado Palestino e Israel, los ataques en el mar Rojo, además de múltiples espacios de inestabilidad política en América, África y Asia.

La guerra comercial entre Estados Unidos y China, así como la escasez de insumos electrónicos que han motivado la relocalización de inversiones con la finalidad de solventar los problemas que en el futuro se puedan presentar debido a la interrupción de las cadenas de suministro, como sucedió durante la pandemia provocado por el virus SARS-COV2.

Un fenómeno que abona a la incertidumbre que ataca a la logística empresarial, se encuentra relacionado con el cambio climático que, lo mismo, disminuye la productividad agrícola, forestal y pecuaria, que limita el acceso al agua que alimenta a los procesos productivos cuya producción que enfrenta problemas de movilidad marina. Por ejemplo; en el canal de Panamá, que obliga a largos periodos de espera o la búsqueda de opciones menos rentables si se desea superar el costo de los retrasos en las entregas.

Aunado a ello se encuentra la elevación de los precios de la energía derivado ello del aumento de los precios del petróleo, el gas natural y otras materias primas vinculadas con la producción de energía, elevando por consecuencia los precios del transporte y la producción de bienes.

Esta situación genera un contexto particularmente grave para los países en desarrollo, los cuales, mantienen altos niveles de endeudamiento, desde antes de la declaración de la pandemia. Esos altos niveles de endeudamiento amenazan con limitar las posibilidades de crecimiento y desarrollo de esas economías, sobre todo por el peso que representa el pago del servicio de la deuda. Ello ha conducido a la adquisición de deuda para pagar deuda. Además de asumir políticas monetarias restrictivas que afectan significativamente a su aparato productivo y refuerzan en círculo perverso de decaimiento económico progresivo.

Con ello, se espera un aterrizaje suave de la economía, aun sin saber cuál será el papel que jugarán los organismos internacionales para promover la estabilidad de la economía global, la disminución de la deuda y la reglamentación del sector financiero y mitigar la crisis multidimensional que la humanidad tiene ante sí.

Esas expectativas mantienen la propensión de los capitales a buscar nuevas áreas de valorización con total apoyo de una política económica que, en lugar de orientarse a impulsar el crecimiento real de la economía, siguen favoreciendo al sector financiero que ha sabido adaptarse tanto a las condiciones de pandemia como a las actuales a tal grado que, las altas tasas de interés dominantes a nivel mundial tienden a favorecerlo cada vez más en detrimento del impulso a la producción de bienes y servicios para satisfacer las necesidades de la población. Dicho sector, también se ha visto beneficiado por las diversas estrategias y mecanismo diseñados para enfrentar retos tan relevantes como la crisis ambiental como, climática, la urbana, etc. Ha encontrado nichos relevantes para su valorización y movilización libre a nivel mundial.

A nivel local, las economías han tenido que enfrentar problemas relacionados con la inestabilidad social y política, la corrupción, la desigualdad, informalidad, pobreza, la dependencia económica y comercial, los efectos del proteccionismo, etc.

La economía global, pese a la recuperación antes señalada, muestra señales de fragilidad ante la normalización postpandemia y como parte de los procesos de largo plazo que han dejado su huella, en especial, los efectos negativos vinculados con la pandemia recién enfrentada y que ha dejado en evidencia la gravedad de una crisis que, por ser, múltiple hemos calificado como multidimensional que requiere de todos los medios necesarios para generar las políticas y estrategias multinacionales que permitan fortalecer a las economías locales, regionales y global. Es pertinente preguntarse si dada esta condición ¿Será posible evitar otra crisis en el corto plazo? ¿De suceder, dónde se dejarán ver sus primeras señales? ¿en qué sector o sectores, en qué regiones del país o del mundo?

Con la finalidad de dar respuestas a estas y otras preguntas la Universidad Nacional Autónoma de México a través de la Facultad de Estudios Superiores Aragón, la División de Estudios de Posgrado e Investigación y el Programa de Posgrado en Economía, abren un foro plural multidisciplinario que permita abarcar la complejidad de la problemática antes mencionada. En su actual versión, el Congreso Internacional de Economía, se dará a la tarea de fomentar la discusión académica mediante la apertura de espacios de análisis de los grandes temas económicos. Con el afán de propiciar el diálogo constructivo entre diversas posturas teóricas y la difusión de ideas y propuestas. Por ello, se convoca a la comunidad nacional e internacional interesada en el análisis económico a participar en el:

8° Congreso Internacional de Economía

Fragilidad económica global y la crisis multidimensional actual.

¿Será posible evitar otra crisis en el corto plazo?

28 al 31 de octubre de 2024

Modalidad virtual

El evento se realizará de manera remota, a través de la plataforma Zoom y transmitido en las plataformas Facebook y YouTube.

Durante el evento se analizará el estatus de la economía global, así como los distintos escenarios generados por diversas instituciones multilaterales y algunos esfuerzos que han emprendido algunas naciones para reducir la vulnerabilidad que manifiesta la economía mundial ante la crisis multidimensional que enfrenta la humanidad, especialmente relacionada con el cambio climático, el deterioro ambiental, la especulación en los diversos mercados, incluyendo los financieros, de materias primas y bienes de consumo que impulsan la relocalización de las inversiones y la diversificación de estas con clara tendencia hacia el mercado financiero. El proteccionismo comercial, el sobre endeudamiento de las naciones y las familias y la incidencia de la tecnología en la evolución de los mercados energéticos, de carbono, tecnología, etc. Todo ello, con la finalidad de identificar posibles alternativas de acción para evitar, de ser posible, una nueva crisis económica mundial y su efecto en lo local y regional.

Objetivo General

Abrir un espacio de debate académico incluyente que analice el efecto de los más recientes acontecimientos sociopolíticos, económicos, ambientales, urbanos, tecnológicos y financieros a nivel mundial; la reconfiguración geopolítica y de los mercados internacionales, así como el planteamiento de políticas que conduzcan a la estabilidad, el crecimiento y desarrollo económico sostenible en un contexto de cambio climático.

Objetivos particulares

1. Analizar críticamente el carácter estocástico y multifactorial de los shocks económicos que inciden en el diseño de la política economía nacional e internacional con la finalidad de que ello permita identificar nuevas vías para fortalecer dicho proceso.
2. Establecer los cambios llevados a cabo en las políticas monetaria y fiscal en el nuevo contexto pospandémico y los impactos que ha tenido en el crecimiento de los países y en el mundo.
3. Entender las propuestas presentadas para transformar a la política económica instrumentada, para evitar el resurgimiento de crisis económicas en el mundo.
4. Resaltar la relevancia de la ciudad y la región como categorías analíticas que permitan a los actores sociales y políticos reorganizar sus estrategias productivas y sustentables para enfrentar la fragilidad mundial actual.
5. Analizar el papel que debe jugar el Estado para promover el desarrollo económico nacional y regional para enfrentar los retos económicos, ambientales y climáticos que cada vez, con mayor agresividad se manifestarán en la pérdida de oportunidades de desarrollo, especialmente en la región latinoamericana en donde

las finanzas públicas estarán cada vez más presionadas debido al incremento de las amenazas y los limitado recursos con que se cuenta para hacerles frente.

6. Discutir las diferentes propuestas para minimizar las externalidades ambientales negativas sobre las condiciones macroeconómicas y financieras que pueden constituirse en un mecanismo estratégico para transferir el riesgo climático y financiar la adaptación y resiliencia la región latinoamericana y en el mundo entero.
7. Analizar desde una perspectiva crítica la problemática en torno al cambio climático y la transición energética en el mundo para encontrar dentro de las propuestas existentes alternativas que faciliten este proceso con un enfoque inclusivo y de equidad intergeneracional.
8. Analizar el panorama complejo que generan los diversos desafíos que genera la liberalización de los mercados y la posición paradójica que demanda control del flujo de capitales, de sus mecanismos, de la seguridad de las transacciones electrónicas, así como las oportunidades que genera el surgimiento de nuevos mercados relacionados con el control ambiental, la mitigación del cambio climático, los futuros, etc. Ello con la finalidad de generar un ambiente seguro y de alta confianza que logre reducir la amenaza de una crisis economía mundial.

Líneas temáticas

L1| Hegemonía, dominio y contradicciones no superadas en el desarrollo del capitalismo contemporáneo

Responsable: Dr. Yamil Omar Jorge Díaz Bustos.
Facultad de Estudios Superiores Aragón, UNAM.

Desde finales de los 80 del siglo pasado hasta la crisis que inicia en 2007, se consideró que los problemas fundamentales y estructurales del sistema capitalista habían sido superados. Se llegó a afirmar que no era conveniente la intervención del Estado en la economía debido a que; ésta, por sí misma, podía autorregularse a través de fuerzas de Mercado operando libremente y que; cualquier fatalidad de la economía podría ser explicada por eventos estocásticos o por algunos fallos a los mercados, que, en todo caso, debían ser corregidos mediante una mínima intervención estatal.

Sin embargo, como han dejado ver las crisis de 2007, del COVID (2020-2021), la guerra en Europa y oriente medio, así como sus efectos inflacionarios, y en las cadenas productivas y de distribución, el capitalismo por sí mismo no logra

recuperarse. Al menos como sucediera en los países desarrollados desde la década de los 90 hasta la ya mencionada crisis de 2007.

El Estado, como se puede verificar en las recientes crisis económicas, ha tenido que entrar al rescate y, los teóricos, parecen haberse olvidado de la mencionada afirmación y ha tenido que asumir el diseño de medidas deliberadas de política económica para enfrentarlos, provocando que dicha política, cree un conjunto de dilemas difíciles de superar pues se encuentran en un sistema multifactorial que incide tanto en los mecanismos utilizados para su materialización y sus efectos en la realidad económica.

Para analizar esos dilemas, esta línea temática aceptará aportaciones que analicen el fetichismo de la política económica ante la dinámica actual del capitalismo; las persistentes desigualdades económicas y sociales en los países menos desarrollados, especialmente en América Latina; las contradicciones actuales de la aplicación de una política monetaria conservadora; las amenazas híbridas conservadoras y su influencia sobre las políticas económicas y sociales en América Latina y los conflictos, contradicciones y interrupciones hegemónicas entre oriente y occidente.

Dichas aportaciones deberán analizar de manera crítica la visión romántica sobre la tecnología y su impacto sobre el crecimiento económico, ya sea como ponencias, conferencias, avances de investigación, presentación de libros o mesas de trabajo, discusión o análisis.

L2| La economía regional y urbana: reto y posibilidad para enfrentar la crisis multidimensional actual.

Responsable: Dr. Marcos Noé Maya Martínez.
Universidad Autónoma Metropolitana.

La fragilidad que vive la economía mundial derivada del contexto de guerras militares y comerciales impactan fuertemente a las economías regionales. La incertidumbre relacionada con la disponibilidad de materias primas e insumos y la recuperación post-COVID, promueve la evaluación de las opciones localización de la inversión transnacional. Dicha decisión, impacta ya en el crecimiento y desarrollo de diversos países asiáticos, latinoamericanos y de otras regiones. En este punto es necesario el intercambio académico desde un enfoque amplio que permita generar propuestas de políticas económicas y

sociales a implementarse a nivel nacional, subnacional o de cooperación internacional para minimizar o aprovechar los efectos de este panorama complicado.

El cambio climático agrega a la complejidad de la economía global actual el reto de diagnosticar y discutir nuevos modelos de desarrollo nacional que garanticen el acceso a recursos como el agua en las regiones rurales, agrícolas y ganaderas y de las importantes actividades urbanas de consumo, ya que, son las ciudades donde se concentra el empleo y la capacidad productiva. En suma, el objetivo que se persigue es poner a la ciudad y a la región como la unidad espacial en la que los actores sociales pueden y deben reorganizar sus estrategias productivas y sustentables de cara a la fragilidad mundial.

Para lograrlo, se hace un llamamiento a quienes tengan interés de proponer conferencias, presentaciones de libro, exposición de casos de éxito en la aplicación de políticas públicas, métodos analíticos innovadores y aquellas aportaciones que permitan, a partir del conocimiento de la realidad urbana y regional actual, construir las respuestas que el desarrollo económico precisa.

L3. Los problemas de la economía mundial y la política fiscal

Responsable: Mtro. Raúl Ignacio Morales Chávez.

Facultad de Estudios Superiores Aragón, UNAM.

Corresponsable: Dr. Alejandro Azamar Romero

Facultad de Estudios Superiores Aragón, UNAM.

En la actualidad, la economía mundial muestra signos de severa fragilidad en su crecimiento, ya que, de 2020 a 2024, el PIB mundial solo aumentó 2.54%, en promedio anual, mientras que de 2000-2019 lo había hecho en un 3.8%. Este comportamiento puede vincularse a diversos sucesos que ocurren en el mundo como: la actual guerra comercial entre China y USA que está impactando severamente al comercio mundial a tal grado que la producción está creciendo más rápidamente que el comercio y está impulsando la posibilidad de una crisis en todo el orbe.

Se estima que la restauración de las cadenas de valor y suministro llevará varios años debido a la resistencia de los países desarrollados para cooperar en la producción conjunta de ciertos bienes, que ahora se consideran de seguridad nacional por lo que resalta el propósito de lograr la autosuficiencia.

Bajo este escenario, según información de Naciones Unidas, se está generando una gran desigualdad económica y de acceso a las tecnologías digitales entre continentes, regiones económicas, países y localidades lo que refleja una diferenciación en los niveles de pobreza. Lo cual seguirá profundizando dicha desigualdad haciendo que los países más pobres tengan problemas para pagar su deuda, como ya sucede con cincuenta y nueve países cuya relación deuda/PIB es superior a 60%, provocando que inviertan más en el pago de intereses de su deuda externa que en la educación o salud de su población.

La tecnología se estima, seguirá incrementando su protagonismo, surgiendo con ello un nuevo tipo de guerra basada en la IA, que está provocando una modernización de los ejércitos y el aumento del gasto militar como sucede ya en Europa y Asia. Estamos entrando así, a una nueva fase de desarrollo, la Digital. Dicha fase, requiere que se establezcan nuevas medidas, debido a que la pandemia de COVID-19 dejó al descubierto una serie de fisuras en la teoría y la política económica convencional aplicada anteriormente, la que había exacerbado las desigualdades existentes.

Esta situación, exige la intervención estatal en la economía, por medio de una política fiscal que impulse la inversión productiva y que acompañe al sector privado en la dinamización y cambio en los países, sobre todo en un escenario ya de si inestable, complicado aún más por el aumento del cambio climático, el colapso de la biodiversidad, la resistencia a los antimicrobianos y la sobreexplotación de los recursos naturales están generando una transformación negativa en el mundo, que está provocando un amplio deterioro en el globo terráqueo. Es necesario indagar, por tanto, ¿Cuál será el papel del Estado en esta nueva fase de desarrollo mundial? ¿Qué papel jugará el sector privado? ¿Cómo se restablecerá la cooperación entre ambos? ¿Cómo debe ser la nueva política fiscal?

Algunas respuestas, con seguridad las encontraremos en las ponencias, charlas, conferencias, seminarios, libros que puedan ser presentados, avances de investigación, etc., que deseen participar en el análisis de la realidad compleja que se ha descrito y que permitirán avanzar en la comprensión de cómo deberá de funcionar la política fiscal en esta nueva fase de desarrollo.

L4| Crisis climática actual y su impacto sobre las economías de Latinoamérica.

Responsable: Dr. Eduardo Alejandro Comellas
Universidad Nacional de Cuyo, Mendoza, Argentina

Corresponsable: Dr. Santiago Ruiz Freites
Subgerente del SCRA/Instituto Nacional del Agua, Mendoza, Argentina

El cambio climático ha dejado de ser una amenaza para convertirse quizá en uno de los grandes retos ambientales y económicos para la humanidad. Sus oscilaciones y el efecto de estas en las condiciones macroeconómicas de los países emergentes de la región de América Latina y el Caribe –ALyC– generaran condiciones de inestabilidad, sobre todo por las implicaciones productivas, de consumo e inversión en las siguientes décadas.

Dicho escenario, obliga a poner el énfasis en el análisis de los diversos escenarios prospectivos generados por el Panel Intergubernamental de Expertos en Cambio Climático relacionados con la variabilidad hidrológica y su impacto sobre el gasto público para afrontar medidas de mitigación y adaptación al nuevo contexto, particularmente en lo que se relaciona con la producción de materias primas, granos y otros insumos altamente consumidores de agua.

El efecto que éste tendrá sobre el sector externo derivado de la variabilidad e imprevisibilidad del ingreso de divisas por exportaciones de bienes primarios intensivos en el uso de recursos hídricos y su impacto en los diversos mercados de futuros, sobre todo por la enorme posibilidad de que los objetivos climáticos establecidos por la ONU no se logren y por lo tanto veamos crecer aceleradamente la descertificación de amplias regiones del planeta, espacialmente en la región latinoamericana que, invariablemente afectaran las condiciones de crecimiento económico de mediano y largo plazos.

Todo ello, hace imprescindible discutir las diferentes propuestas para el desarrollo de estrategias que contemplen la minimización de las externalidades ambientales negativas sobre las condiciones macroeconómicas y financieras que pueden constituirse en un mecanismo estratégico para transferir el riesgo climático y financiar la adaptación y resiliencia climática en la región y en el mundo entero.

Las estrategias económicas para enfrentar el reto climático, desarrolladas por diferentes naciones que sean planteadas como parte de esta línea temática en forma de ponencias, conferencias, libros, charlas, seminarios, mesas de análisis, etc., serán importantes medios para generar ideas que permitan enfrentarlo.

L5| Cambio climático y transición energética en un mundo multipolar.

Responsable: Dra. Vania López Toache
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Puebla, México

Corresponsable: Dr. Luís Augusto Chávez Maza
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Puebla, México

Las emisiones de CO₂ antropogénicas, han sido señaladas por diversos estudios encabezados por el Panel Intergubernamental de Expertos en Cambio Climático como las responsables del calentamiento global, en especial, a partir de la industrialización de la producción. Por ello, es que, quizá una de las metas más importantes para lograr la mitigación climática es reducirlas a través de la modificación de los patrones de consumo y producción.

Para lograr la meta, se han propuesto diversos mecanismos para lograr la tan ansiada transición energética, a través de la innovación tecnológica, el cambio de la matriz energética nacional, la geoingeniería, la economía verde, entre otras opciones, teniendo como base el modelo económico prevaleciente que dio origen al problema.

Ante ello, la presente línea temática, se plantea como objetivo, analizar desde una perspectiva crítica la problemática en torno al cambio climático y la transición energética en el mundo para encontrar dentro de las propuestas existentes alternativas que faciliten este proceso con un enfoque inclusivo y de equidad. Se abordarán mecanismos y desafíos de financiamiento (mercados de carbono, financiamiento multilateral y bilateral, inversiones público-privado, inversiones verdes, entre otros) para la lograr los objetivos de neutralidad cero en el año 2050. Se analizarán los avances logrados por países como China, Estados Unidos y regiones como la Unión Europea y cómo se inserta América Latina en este proceso, las consecuencias, alcances de ello y sus limitaciones.

Para lograrlo, se aceptarán ponencia, charlas, conferencias, avances de investigación, coloquios, libros, etc. que aborden las tendencias en tecnologías para la mitigación y adaptación del cambio climático, así como las consecuencias socioambientales del uso de éstas. Se analizará el tema de la justicia climática que cuestiona el papel que las diversas naciones y organismos multilaterales encargados de impulsar una gobernanza climática para lograr una transición justa y sustentable.

L6| Riesgos, fragilidades y resiliencias de la economía financiera global.

Responsable: Mtra. Patricia Rodríguez López
Instituto de Investigaciones Económicas, UNAM

Corresponsables: Dra. Alicia Hernández Alfaro DEPFE y Dra. Laura Concepción Casillas Valdivia, SUAyED, UNAM

La deseada recuperación económica mundial ha tardado en llegar y, al parecer, como menciona el FMI, tardará aún más, sobre todo por las expectativas que se vislumbran en un contexto de inestabilidad política, competencia comercial, relocalización del capital a nivel global y notoria tendencia de este para albergarse en el sector financiero para aprovechar las oportunidades que ofrecen los mercados, principalmente por el nivel que aún mantienen las tasas de interés internacionales. Especialmente, en los mercados emergentes que compiten por ellos.

Sin embargo, para beneplácito de muchos países, es previsible que la inflación tienda a disminuir, especialmente en los más desarrollados cuya política monetaria más flexible, al parecer está convirtiéndose en un factor relevante para garantizar un descenso suave para promover la consolidación entre otros: la consolidación fiscal para recuperar el margen de maniobra presupuestario tanto para impulsar la inversión como para lograr un mejor manejo de la deuda.

En tanto eso sucede, la tasa de interés continuará ejerciendo presión en el mercado inmobiliario, sobre todo en inversiones realizadas a tasa fija, en un contexto de compradores muy apalancados, el deterioro del crédito a las empresas y el creciente monto de la deuda pública y privada.

Llama la atención el tema de la seguridad cibernética o ciberseguridad y su papel fundamental en la estabilidad macrofinanciera. Sobre todo, si se considera el efecto que tendría la pérdida de confianza en la estabilidad del sistema financiero, su efecto en la estabilidad de los servicios críticos y los temibles efectos de contagio. Ello, resalta la necesidad de desarrollar robustos sistemas de regulación, control para incrementar su resiliencia.

Con ello en mente, se espera recibir aportaciones que permitan analizar el panorama complejo que generan los diversos desafíos que genera la liberalización de los mercados y la posición paradójica que demanda control del flujo de capitales, de sus mecanismos, de la seguridad de las transacciones electrónicas, así como las oportunidades que genera el surgimiento de nuevos

mercados relacionados con el control ambiental, la mitigación del cambio climático, los futuros, etc. Ello con la finalidad de generar un ambiente seguro y de alta confianza que logre conjurar la amenaza de una crisis que pueda desestabilizar a la economía mundial en su conjunto.

L7| Los retos de la política monetaria en el contexto económico mundial.

Responsable: Dra. Ana Laura Viveros Jiménez
Facultad de Estudios Superiores Acatlán, UNAM, México

Corresponsable: Dra. Ericka Judith Arias Guzmán
Facultad de Estudios Superiores Acatlán, UNAM, México

La política monetaria ha sido la principal línea de acción en la aplicación de la teoría convencional desde la implementación del esquema de metas de inflación. Bajo esta estrategia de política económica, se ha limitado la excesiva volatilidad del tipo de cambio a fin de mantener la estabilidad macroeconómica. En específico, los hacedores de política han considerado que la estabilidad de precios es el objetivo primordial, relegando el uso de otras políticas económicas a un rol secundario, como es el caso de la política fiscal. De esta manera, los países se enfrentan a una crisis de oferta y de demanda en un contexto de bajo crecimiento económico y sin un acuerdo de cooperación entre gobierno y banco central.

Por lo tanto, es importante evaluar los determinantes de la dinámica de la política económica y su relación con el ciclo económico a través de métodos econométricos que permitan el análisis de los efectos de corto y largo plazo en la economía real.

Se privilegiarán las propuestas que analicen desde una perspectiva crítica y/o propositiva la dinámica de la inflación global, implementación de la política monetaria en un contexto de incertidumbre y herramientas alternativas de política monetaria en el marco económico actual.

L8| Economía agrícola y autosuficiencia alimentaria, un reto global.

Responsable: Dr. Xuedong Liu Sun

Facultad de Estudios Superiores Aragón, UNAM, México.

Grupo de Investigación: “China en la Esfera Económica Global del Siglo XXI”.

La economía agrícola mundial enfrenta diversos retos derivados del creciente tamaño de la población, del comportamiento de los mercados y de las barreras comerciales establecidas por las diferentes naciones para salvaguardar su soberanía, además de los efectos del cambio climático y la competencia entre los usos de suelo urbano y rural que atentan contra las formas tradicionales de producción. Ante ello, también han surgido propuestas que buscan promover la productividad rural, muchas de ellas basadas en la naturaleza, con un enfoque sustentable, otras fundamentadas en la tecnología desarrollada por grandes empresas, centros de investigación y gobiernos. Todas ellas con resultados variables en la salud humana, ambiental y económica. Con la finalidad de explorar todas estas vertientes, la presente línea temática, convoca a todos los interesados a presentar ponencias que analicen los fenómenos relacionados con el desarrollo de la economía agrícola en un contexto global, la promoción de la soberanía alimentaria sustentable y los retos que enfrenta derivado del avance de la urbanización y la intensificación de la competencia transgénica por los mercados locales y globales.

Bases

1. El acceso a las diferentes actividades será libre.
2. El registro de ponentes (hasta 3 por ponencia) y envío de resúmenes de aportaciones, será en línea en la siguiente dirección electrónica: <https://forms.gle/Zqвори2q81G75mMNA> Dicho registro, estará abierto a partir de la publicación de la presente convocatoria y cerrará el **31 de agosto** de 2024. En su llenado, los ponentes deberán verificar su información, ya que, con ella, se elaborarán las correspondientes constancias de participación y no habrá reimpresiones o modificaciones de documento. **NO SE GENERARÁN CONSTANCIAS A PERSONAS NO REGISTRADAS EN LINEA.**
3. Luego del proceso de dictaminación, se darán a conocer los resultados vía correo electrónico a partir del **16 de septiembre** de 2024.

4. Los resúmenes, serán integrados a la memoria electrónica del congreso, misma que se enviará a los participantes vía correo electrónico y colocada en la página del congreso en su versión descargable.
5. Las aportaciones inextenso se recibirán hasta el 20 de octubre de 2024, exclusivamente en: posgrado.economia.aragon@gmail.com. Enviarlos por otro medio conlleva el riesgo de extravío o alguna situación indeseable. Los documentos, serán sometidos a dos procesos de dictaminación. El primero para validar su consistencia con la temática que aborda el Congreso. El segundo, con la finalidad de promover su publicación bajo el sello de la Facultad de Estudios Superiores Aragón, UNAM una vez que se cumplan todos los requisitos editoriales, mismos que se darán a conocer oportunamente a los autores. El envío de dicho documento en extenso es su declaración afirmativa para continuar con este proceso.
6. Para su dictaminación, el documento, deberá estar escrito con Arial 12 pts. en Microsoft Word, interlineado sencillo, márgenes a 2.5 cm en todos sus márgenes, justificado y en tamaño carta. El título deberá estar centrado en negritas y a 14 pts. El nombre del o los autores también deberá estar centrado en itálicas, después del título a 12 pts. Deberán señalar la línea temática a la que están dirigidos. Las páginas numeradas en la parte inferior derecha. La extensión máxima del documento será de 15 cuartillas, incluyendo fuentes (ordenadas alfabéticamente) en formato APA y anexos. Cuadros, gráficos y figuras deberán ser enviadas en archivo independiente para asegurar buena calidad en su reproducción. No se admitirán imágenes poco legibles, de imposible edición o con derechos reservados.
7. No está por demás señalar que el documento deberá contar con un orden lógico en el planteamiento de las ideas según la modalidad elegida.
8. Deberá contar con un resumen en máximo 150 palabras en único párrafo, en castellano e inglés colocado después del nombre del autor, acompañados de 5 palabras clave.
9. Las colaboraciones (documentos) que ignoren las características antes mencionadas serán devueltos para su adecuación, teniendo hasta tres días adicionales para su reenvío. No se aceptarán documentos en formato PDF.
10. Las constancias de participación serán digitales y enviadas vía correo electrónico durante o de manera posterior al evento.
11. Las modalidades de participación serán:
 - a. Exposición de casos
 - b. Avance de investigación
 - c. Ponencia

- d. Conferencia
- e. Las demás que especifique cada línea temática en acuerdo con la Coordinación del Congreso.

12. Para los fines de esta convocatoria se entenderá como:

- Avance de Investigación en que se resuman los principales avances y hallazgos realizados por el investigador y que forman parte de un trabajo de investigación mayor; sin que ello signifique la ausencia de resultados empíricos y/o teóricos.
- Conferencia. Aquella actividad programada para realizarse frente a un grupo interesado en el tema a desarrollar por el ponente. Dicho grupo estará conformado por asistentes al congreso que realicen registro previo.
- Exposición de casos: son ejercicios de análisis profundo de fenómenos, situaciones exitosas o de fracaso, utilizando herramientas cuantitativas, cualitativas o mixtas. La estructura más recurrente es aquella que considera: introducción, antecedentes, justificación, problema, marco conceptual, metodológico, resultados y sus análisis, conclusiones, referencias.
- Ponencia. Es una propuesta o comunicación que realiza el autor sobre un tema específico. Su finalidad es poner a discusión una propuesta teórico-metodológica respecto de un tema en específico. Incluye también la posibilidad de exponer casos de estudio y/o resultados parciales de una investigación.

13. Durante el evento, los ponentes deberán conectarse al menos 10 minutos antes de su sesión para realizar pruebas de audio y video. De manera precautoria, deberán enviar con 5 días de anticipación su presentación PPT u cualquier otro formato, para tenerla lista en caso de presentarse algún problema para proyectarla. Idealmente cada ponente deberá realizar la presentación.

14. El programa de evento será dado a conocer a partir del **20 de septiembre** de 2024 y podrá consultarse en: <https://posgradoeconomiaar.wixsite.com/8cie-2024>

15. El Octavo Congreso Internacional de Economía se llevará a cabo del 28 al 31 de octubre de 2024

Comité Organizador

Presidente Honorífico

M. en I. Fernando Macedo Chagolla

Director de la Facultad de Estudios Superiores Aragón, UNAM.

Presidenta del Congreso

Dra. María Elena Jiménez Zaldívar

Jefa de la División de Estudios de Posgrado e Investigación, FES Aragón.

Coordinadores del Congreso

Mtro. Salvador Rosas Barrera

Mtro. Manuel Cázares Castillo

Instituciones Invitadas

Benemérita Universidad Autónoma de Puebla

Facultad de Economía, UNAM

Facultad de Estudios Superiores Acatlán, UNAM

Instituto de Investigaciones Económicas, UNAM

Instituto Nacional del Agua, Argentina

Programa de Posgrado en Economía de la UNAM

Universidad Nacional de Cuyo, Argentina

Informes

Mtro. Salvador Rosas Barrera

Facultad de Estudios Superiores Aragón

División de Estudios de Posgrado e Investigación (Edificio A-12)

Av. Rancho Seco s/n, Col. Impulsora. Nezahualcóyotl, Estado de México.

Teléfono (01 55) 42225865

Correo electrónico: posgrado.economia.aragon@gmail.com

Página: <https://posgradoeconomiaar.wixsite.com/8cie-2024>